Merkblatt Nr. 7: Kirche und Gemeinde

1. Das Wort *Kirche* hat eine doppelte Bedeutung.

Zum einen meint Kirche das *Kirchengebäude*, in dem die Gemeinde zum Gottesdienst zusammen kommt;

zum anderen ist Kirche die *Gemeinschaft der Heiligen* – das ist die Gemeinschaft der Glaubenden zu allen Zeiten und an allen Orten, wie wir sie im Glaubensbekenntnis bekennen.

2. Die *ersten christlichen Gemeinden* bildeten sich bald nach dem Tod und der Auferstehung Jesu Christi (ca. 30 n. Chr.). 50 Tage später, am *Pfingstfest*, erfüllte der Heilige Geist die Jünger. Sie gewannen als Gesandte Jesu (= Apostel) und Prediger der frohen Botschaft von Jesus Christus Menschen für den christlichen Glauben und tauften sie.

Im Römischen Reich bildeten sich entlang der Küsten des Mittelmeeres die ersten christlichen Gemeinden.

Der Apostel Paulus hat vor allem Heiden missioniert, der Apostel Petrus vor allem Juden.

- 3. Heute gibt es *über 2 Milliarde Christen* auf der Erde, die sich in verschiedenen Kirchen und Konfessionen zum Gottesdienst versammeln. Die meisten Christen leben in Europa und Südamerika. Am stärksten wächst aber die Christenheit in Afrika und Asien.
- 4. Wozu die Kirche da ist:
- dass wir von dem dreieinigen Gott hören, ihm glauben, mit ihm reden und seinen Willen tun
- für Menschen, die Probleme haben, Hilfe brauchen und Orientierung suchen
- dass Frieden und Gerechtigkeit auf der Erde herrschen und die Schöpfung bewahrt wird
- damit wir einen Ort haben, wo die Gemeinde zusammen beten, feiern, singen, taufen, konfirmieren, Abendmahl feiern und Ehepaare trauen kann
- 5. Die Evangelischen Kirchengemeinde Neheim hat ca. 4700 Gemeindeglieder, die sich in zwei Pfarrbezirken in der Christus- und in der Pauluskirche (Weihe 1968) zum Gottesdienst versammeln. Die Gemeindeglieder kommen auch in den beiden Gemeindehäusern (Fresekenweg 12, Bonhoeffer-Haus) in verschiedenen Gruppen und Kreisen zusammen. Mehr als 150 ehren-, neben- und hauptamtliche Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter sind in unserer Gemeinde aktiv. Die Gemeinde wird vom 8-köpfigen Presbyterium geleitet, das einmal im Monat alle wichtigen Fragen (Personal, Bauten, Finanzen, inhaltliche Arbeit) diskutiert und entscheidet. Eine Besonderheit unserer Gemeinde sind die zwei Kindergärten: Arche-Noah-Kindergarten, Bonhoeffer-Kindergarten (s. Arbeitsbuch S. 13!!!)
- 6. Die *Christuskirche* wurde am Reformationstag, dem *31.10.1862* feierlich eingeweiht. Sie ist heute die älteste Kirche in Neheim. Sie wurde errichtet auf dem höchsten Punkt des Hügels zwischen Ruhr und Möhne in der Altstadt von Neheim. Anstatt nach Osten ist sie wegen des geringen Platzes *nach Südwesten ausgerichtet*. Sie bildet damit optisch den Abschluss vom Gransauplatz. Die Christuskirche wurde im *neugotischen Stil* errichtet, in den Jahren 1897-99 vergrößert und zuletzt im Jahr 2001 von innen renoviert. Sie *hat drei Glocken* und bietet rund *325 Besuchern* Platz. Sie wird zur Zeit genutzt für Gottesdienste, Konzerte, Ausstellungen und die HörZeit. Seit dem Jahr 2005 ist sie viermal in der Woche verlässlich geöffnet, und zwar Mittwoch, Freitag und Sonntag von 15-17 Uhr, Samstag von 10-12 Uhr. Das Team Offene Christuskirche organisiert die Aufsicht und Angebote.